



Más sugerente incluso

Corrupción política y clientelismo, entre Italia y Japón

Comparing Political Corruption and Clientelism

Editado por JUNICHI KAWATA

Aldershot (Hampshire - UK) & Burlington (US): Ashgate Publishing, 2006, 231 pags.

ISBN 0 7546 4356 5

Se puede consultar en Google Books, aunque no en versión íntegra



El presente libro parte de una premisa audaz: ¿La corrupción y el clientelismo pueden ser productos estructurales de una conexión entrelazada entre la acumulación de capital, la racionalización burocrática, la intermediación de intereses y la participación política desde abajo? Para responder a todo ello y desplegar las conclusiones pertinentes, Junichi Kawata, de la Universidad de Osaka, reúne en el volumen a un plantel de expertos entre los que hay una visible presencia de japoneses, pero también unos pocos italianos, con firmas tan importantes como la de Donatella de la Porta o también las de Alberto Vannucci y Mario Caciagli. Ambos países tienen en común una larga historia de los propios sistemas mafiosos, que juegan un papel importante en la construcción del Estado surgido de la unificación, a mediados del siglo XIX.

Esa línea de trabajo comparativo resulta muy jugosa para los historiadores. Porque si al fin y al cabo, como sugiere Kawata ya desde la misma presentación del libro, el clientelismo y hasta la misma corrupción política pueden ser entendidos como una especie de “lubricante” (sic) en términos de eficiencia administrativa, algo así como un mal necesario, hablamos necesariamente de una cuestión muy polémica que está en el centro del Estado liberal tal como se edifica desde sus orígenes, incorporando y hasta potenciando mafia y yakuza. Por otra parte, tanto Japón como Italia viven una reactivación de ese clientelismo y esa corrupción

desde el final de la Guerra Fría, lo que está asociado a la crisis –en paralelo– de los viejos modelos políticos liberales, con la decadencia del hegémónico Partido Demócrata Liberal japonés ya desde 1993, y el hundimiento final la democracia cristiana italiana.

A pesar de la ambiciosa propuesta que anuncia la obra, libro de Kawata, en su conjunto, sólo se apoya relativamente en tales parámetros. Estamos ante un tipo de análisis un tanto estático y esquemático, de interés para el profesional de la Ciencia Política. Por lo tanto, el historiador apenas va a encontrar en este tipo de material reflexiones sobre el contexto internacional, en lo político y estratégico o en lo económico. Por ejemplo, no juega un papel determinante en el análisis el hecho de que el milagro japonés o el modelo de los Tigres Asiáticos de los tiempos de la Guerra Fría, con su ingrediente de “deseable opacidad” interna se convierta en un estorbo para los planes de la transformación mundial en clave neoliberal que se plantean en el New World Order.

La otra limitación del libro, como argumenta someramente un reseñador del mismo, es que la relación temática entre capítulos no conduce a conclusiones sólidas. Esta disfunción es un problema característico de las obras a base de contribuciones, dado que no siempre es posible reunir a los autores más adecuados para el estudio de lo que propone el libro; o ni siquiera termina de producirse un consenso realmente original en las conclusiones. Lo cual resulta especialmente delicado en este libro, dada el polémico punto de partida que propone Kawata.

Dicho lo cual, la obra ha devenido un clásico en la materia y es de obligada consulta para todo aquel investigador o lector interesado en profundizar en el estudio de la corrupción política y el clientelismo. En especial, tal como se está desarrollando en las democracias occidentales a lo largo de últimos treinta años, con sus repercusiones en las luchas faccionales en el seno de los partidos hegemónicos, la estabilidad o inestabilidad ministerial de los gobiernos o la importancia del apoyo social en el mantenimiento (o no) del sistema; y todo ello acompañado del elocuente aparato de gráficas o esquemas interpretativos. Por otra parte, se suministran parámetros comparativos, medidores y raseros para evaluar la mayor o menor progresión de la corrupción en los sistemas políticos durante el último cuarto de siglo, lo cual si es de gran utilidad para aquellos historiadores del tiempo presente que deseen incorporar en su trabajo herramientas y modelos de análisis propios de otras disciplinas.

En el contexto de este monográfico, interesa muy en especial el capítulo firmado por Junko Kato y Carol Mershon: “Internal Party Organization in the Italian Christian Democrats and Japanese Liberal Democrats; Factional Competition for Offi-

ce, Clientele and Corrupt Exchange" (pags. 77-114). Los mismos autores resaltan el interés de la comparación, habida cuenta de que tanto la DC italiana como el japonés Partido Liberal Demócrata proceden de la inmediata posguerra en el segundo conflicto mundial y por ello tienen en común una más que apreciable longevidad en el poder. Es precisamente en torno a esta cuestión donde se centran los autores, muy relacionada con la distribución clientelar de cuotas de poder o posiciones relevantes en los partidos estudiados. Las reglas utilizadas para ello, fijas o cambiantes en uno y otro, centran el interés de los autores; así como también la forma en que se traspasa el umbral de la corrupción.

Otras contribuciones del libro que nos ocupa poseen un valor específico no tanto como comparaciones directas entre los casos italiano y japonés; pero sí que aportan datos clave para que el lector haga ese trabajo por su cuenta, complementando las demás aportaciones del libro. Tal es el caso del excelente capítulo de Mario Caciagli sobre el clientelismo en el sur de Italia (pags. 157-170) y el del mismo compilador del libro, Jumichi Kawata, sobre mafia, violencia e incivismo en el Japón (pags. 133-156). Por último, y aunque a mayor distancia comparativa con respecto al asunto central que nos interesa aquí –los casos de Italia y Japón–, los capítulos dedicados a al clientelismo y la corrupción en Francia (Yohei Nakayama) y a Corea con respecto a Japón (Cheol Hee Park) completan la oferta comparativa de esta obra.

3

Índice:

Political Clientelism and Corruption: Neo-structuralism and Republicanism Masaya Kobayashi, pag. 1

A Typology of Corrupt Networks Donatella della Porta and Alberto Vannucci, pag. 23

Political Corruption and Reform in Democracies: Theoretical Perspectives, Susan Rose-Ackerman, pag. 45

Anti-fraud Politics in the European Union: Multi-level Disjuncture of Legitimacy and Effectiveness , Ariyoshi Ogawa, pag. 63

Internal Party Organization in the Italian Christian Democrats and Japanese Liberal Democrats: Factional Competition for Office, Clientele, and Corrupt Exchange, Junko Kato and Carol Mershon, pag. 77

The End of the Conservative/Reformist Era and the Emergence of Corruption Politics, Zenichiro Tanaka, pag. 115

Mafia, Corrupted Violence and Incivism, Junichi Kawata, pag. 133

The Long Life of Clientelism in Southern Italy, Mario Caciagli, pag. 157

The Development of Political Clientelism in 20th-century France: Party Networks and Patterns of 'Voter Loyalty', Yohei Nakayama, pag. 171

Clientelism's Electoral Connection and its Policy Effects: Comparison between Korea and Japan, Cheol Hee Park, pag. 201